
东街书院文化讲坛
第六期在鳌峰书院举办

本报讯（记者 莫思予 通讯员 林展羽）
21日上午，“东街书院文化讲坛”第六期在福
州鳌峰书院举办。中国朱子学会顾问朱清
作《以习近平文化思想为指针推进书院复
兴》主题宣讲，活动还围绕“书院文化在现代
的传承”主题开展圆桌论坛。

“只有民族的才是世界的，只有引领时
代才能走向世界。博大精深的中华优秀传
统文化是中华民族的根和魂，是我们在世界
文化激荡中站稳脚跟的根基。书院，是这个

‘根和魂’的重要载体，是这一根基的重要基
石。”在朱清的解读中，现代书院的发展轨
迹、现状及其前景得以细致展现。

观今宜鉴古，无古不成今。“讲座使人深
刻体会到传统与现代的完美融合。面对新
时代的挑战与机遇，我们应该以更为开阔的
视野和更具前瞻性的思维方式，探索书院的
再生之路，为中华优秀传统文化的继承与创
新注入更多活力。”现场听众王景容说。

圆桌论坛上，与会人员一致认为，书院
文化和闽都文教历史是中华文化的瑰宝，应
通过多元化发展，让这两大传统在现代社会
中焕发新活力，培养具备高度文化自信与担
当的新时代青年。

推进书院复兴是传承弘扬中华优秀传
统文化的应有之义。鼓楼区东街街道党工
委相关负责人表示，东街书院文化讲坛将继
续深挖书院文化价值，为中华优秀传统文化
的传承贡献力量，为社会进步提供更为深厚
的文化土壤。

文化讲坛在古色古香的鳌峰书院内举办文化讲坛在古色古香的鳌峰书院内举办。。
本报记者本报记者 池远摄池远摄
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寒假来了，位于永泰县赤锡乡的
赤玉学堂迎来了大批公益阅读学
员。学堂创办人杨璞带着学员，每晚
6点到 6点半雷打不动地诵读《声律
启蒙》。杨璞和丈夫郑行春都是“80
后”，他们8年前辞去在北京的工作返
乡创业，致力于推广乡村公益阅读，
并将中草药特色课程引入校园。这
个家庭曾获评全国最美家庭、省文明
家庭，杨璞还获评省巾帼志愿服务十
大感动人物、市“读书明星”。

创新形式
让枯燥的诵读变得有趣

赤锡乡小朋友小林今年刚上一
年级，随着做生意的父母来到福州市
区上学。“儿子的老师跟我说，他比许
多同学识字多、阅读力强，问我之前
在哪给他报的培训班。我说没有啊，
他就是幼儿园期间跟着奶奶去村里
的赤玉学堂参加经典诵读。”小林的
妈妈说。

赤玉学堂2016年开办，至今已开
展经典诵读超千天，吸引上万人次参
与。“诵读过的书目包括《三字经》《弟
子规》《千字文》《千家诗》《声律启蒙》
《论语》等。刚开始只有周末才有活

动，2018年起天天诵读，后来因疫情
中断，现在又恢复天天诵读。”

在赤玉学堂不仅能看到妈妈带
孩子来读书，还能看到爷爷奶奶、爸
爸妈妈和孩子祖孙三代同堂阅读。

“诵读国学经典让孩子们远离电
脑、手机和电视。大人也可以在诵
读中加强交流、沟通，我觉得这个
形式非常好。”参加诵读活动的一
名村民说。

“诵读活动参与者多的时候有五
六十人，最少也有10多人。我们夫妻
俩总结出适合孩子的‘慢紧背串’读
书法，并用接龙读、顶针读、对读、拍
手读、吟诵等多样的诵读方法，让孩
子们爱上读书。”郑行春说，妻子此前
在北京就从事儿童教育工作，这些读
书法主要是她总结出来的。其中，对
读模仿的是永泰山歌的对歌形式，以

“你来我往、你高我低”的方式来读，

让枯燥的诵读变得有趣起来。

把中草药课程
引入乡村校园

永泰赤锡中心小学有块百草园，
首批种植的金秋黄菊已采收，制作出
的五六公斤中药饮片被孩子们一抢
而空。

“一共采收了六七十公斤菊花，
两个班的近百名学生参与了中草药
的种植、采收、制作。这种劳动教育
既锻炼了学生的劳动技能，又增加了
他们的中医药知识，深受学校、家长
和小朋友喜欢。开设这一特色课在
全市乡村小学也是首创。”杨璞说。

将中草药课程引入校园，是郑行
春多年来的心愿。“我从北京大学医
学部临床药学专业毕业，曾在北京多
家大医院任职，取得了国家执业中医
师、执业中药师、高级健康管理师等
资格。家乡青草药资源丰富，小时
候，我看到村民有小毛病就地挖点中
草药煮水喝后病就好了。可是现在
懂这些的只有老人了，看着这么好的
文化面临断层，就有一种使命感，觉
得应该发挥我的专业所长为家乡做
点好事。”在浓浓乡愁和北大成才报

国精神驱动下，郑行春带着妻子从北
京回到家乡永泰。

“其实10多年前我们就在北京办
过 3年的中医药研学活动，孩子们对
老祖宗的诊疗方式非常感兴趣，由我
们开创的中草药课程已走进了北京
的一些学校。现在县里先在赤锡中
心小学试点，把学校办成县中医药特
色教学示范基地。我讲中药课，我妻
子讲舌诊课。尝试了一学期，选修这
门课的 40名小朋友已学到中医五行
概念，还会简单舌诊了。”郑行春说，
这个课程得到了福建农林大学的支
持，派出专家指导我们开展中草药种
植、开办中草药标本馆等。

夫妻俩说，未来他们会依托永泰
乡村优良的生态资源，探索适合当地
的中草药种植—采收—加工—销售
链条，帮助更多乡亲在当地就业，并
带动旅游业发展，在助力乡村振兴中
圆他们的返乡创业梦。

联系服务农村姐妹
当好妇联执委

热心肠的杨璞还是当地基层妇
联执委。在赤玉学堂的公益诵读活
动中，她认识了许多农村姐妹，了解

到她们的所需所盼。应大家要求，
她和丈夫开展了公益冬令营和夏令
营、中医药夏令营、养生健康营、姐
妹心灵工作坊、茉莉花开女性学堂
等活动。“这些活动都是公益的，志
愿服务已和我的日常生活融为一
体。”杨璞说。

谈到近期的妇联执委履职活动，
杨璞说要积极挖掘农村妇女力量，
带动她们参与乡村公共事务。“落实

‘双减’政策，如何开展好课后服务
成为社会关注的热点。我了解到，
一部分在家全职带娃的‘妈妈帮’有
很强的生活技能，可以把她们请进
校园参与课后服务，教小朋友们这
些生活技能。这样一来，既为妈妈
们提供了素养提升和增进亲子关系
的机会，也补充了小朋友的生活技
能教育。”杨璞说，这项活动下学期
就能启动。

对于妻子的妇联执委工作，郑行
春很支持。“我们的两个娃一个 8岁、
一个1岁，都是男生，皮得很。她去服
务姐妹，我肯定得带娃。”因为成绩突
出，赤玉学堂被列入市妇联“小桔灯”
关爱儿童大联盟成员单位，乡亲们说
起郑行春夫妻俩连连点赞。

怀赤子之心守护传统文化
——走近全国最美家庭、省文明家庭杨璞家庭

本报记者 李白蕾

新年首个工作日，福州光电
产业就有新动作：在全市第一季
度重大项目集中开工活动中，融
侨经济技术开发区光电产业中心
项目开工，拟建设1栋厂房、1栋研
发楼。一个星期后，高新区也传
来好消息：光电产业基地二期项
目完成外立面主体施工，预计4月
全面竣工验收。

密集的消息再次印证了过去
一年福州光电产业集群的发展态
势——正走向 U 形曲线的后半
段。梳理产业发展历程可以发
现，福州光电产业集群的成长之
路有过“高光时刻”，也有过“成长
烦恼”，如今正全面发力，抢占产
业新高地。

高光时刻：
从“光电元器件之都”说起

2023 年的最后一个月，第三
届中国·福州光电产业论坛举办，
行业内科研及技术领域专家、知
名企业家等聚集一堂，共同研讨
光电先进技术、产业发展。原本
预计只有 400家企业报名参加的
论坛，实际参会企业有 500多家，
这让福州市光电行业协会秘书长
刘家骥喜出望外。

福州被行业誉为“光电元器
件之都”。刘家骥回忆，早年间他
们去国外参加光电展，大陆参展
商中 1/4 以上是福州的光电企
业。刘家骥的美好回忆，也是福
州光电产业的高光时刻。

但随着时间推移，中小企业
受关注度低、缺乏行业人才与技
术支持等问题逐渐出现。2019
年，在市发改委、市工信局推动
下，福州市光电行业协会成立，为
的就是提供行业内沟通交流的平
台，实现抱团发展。

福州光电产业论坛远超预期
数量的参会者，宣告“光电元器件
之都”影响力不减。但目前福州
光电产业企业主要聚集在激光产
业链的上游，面临着产业链要向
下游延伸、技术要往上迭代的“成
长烦恼”。

10年前，福州还在为“少屏”
而苦恼，不久之后这一痛点，就被

“大龙头”京东方抚平。2015年京
东方正式进驻福州，落地“超级工
程”并引来配套项目，自成一条新
型显示产业链。2022年，京东方
福州第 8.5 代半导体显示生产线
荣膺全球智能制造领域最高荣誉

“灯塔工厂”，为行业树立数智化
发展的创新典范。

在新型显示产业链上，福州
还在奋起直追。福州（长乐）国际
航空城临空经济区内，另一个新
型显示龙头项目正蓄势腾飞。福
米产业园里，全球最大的宽幅 2.6
米 8K 超高清偏光片生产线已经
投用，贴片模组项目也完成3条生

产线安装，并逐步放量投产。从
一片薄薄的偏光片起步，福米产
业园正就地贯通偏光片贴合、显
示模组、商业显示终端等上下游
项目，壮大福州新型显示产业。

在光电信息产业链和新型显
示产业链带动下，福州光电正走
向产业新高地，频迎高光时刻，并
入选省级战略性新兴产业集群。
在市发改委牵头推动下，光电产
业布局了福晶科技、福特科、瑞芯
微、福光股份、冠捷电子等国家企
业技术中心，2023年产业链产值
约百亿元。

再度奋起：
龙头企业带动有力

“我们就是冲着这个来的。”
前不久，福州新区举办重点项目
集中签约仪式，合肥新美材料科
技有限责任公司的相关负责人黄
源开门见山，直言自己就是为福
州新区正在打造的光电产业集聚
区而来。

黄源代表公司签约的合肥新

美偏光片上游PMMA材料项目投
资额达 35亿元，生产偏光片核心
材料，并与福米产业园内的项目
成功串联，预计今年上半年动
工。“此前，恒美偏光片项目 18个
月建成投产、24个月量产，当年即
实现盈利，创造业内纪录。”黄源
说，这给了他们投资福州的信心。

追“光”逐“电”的不只合肥新
美新材料。福建三耀科技公司看
中晋安当地成熟的光电产业配
套，期望与全球最大的光电子元
器件供应商福州高意展开合作，
三耀科技的高性能激光器生产线
已于去年落地投产。

投资商纷纷循“链”而来的背
后，是福州光电龙头企业带动有
力，它们推动产业集群进一步壮
大。

在光电信息产业链上，福晶
科技、海创光电、福光股份等龙头
企业多项产品在细分市场领域稳
居全国乃至全球领先水平。在新
型显示产业链上，京东方、恒美光
电等源源不断吸引配套项目落

地，带动上下游企业集聚。
闽都创新实验室副主任、福

州大学教授郭太良去年在福建省
显示产业发展论坛上建议，应当
推动芯片设计、制造、封测、应用
企业与显示企业协同创新，发展
有福建特色的“显示芯片”产业。
如何推动芯屏协同发展，成为完
善新型显示产业链的新方向。

过去一年，集成电路产业链
企业也表现不俗。福顺高芯微 6
英寸集成电路芯片生产线项目一
期设备已经开始部分调试，福顺
半导体高性能光耦合 QFN 封装
研发及产业化项目已实现全线投
产，兆元光电Mini LED系列产品
荣获 2023年高工金球奖“创新产
品奖”。

全面发力：
构建良好产业生态

去年，在福州光电产业众多
引人关注的动态中，“物理空间”
建设一马当先。多地正加快建设
光电产业园区，夯实良好产业生

态的实体基础。
位于晋安的A2-B光电产业

园项目已经开工建设，将新建5幢
建筑，招引光电等都市型工业入
驻。这个由政企联手打造的项目
还是福兴经济开发区的“工业上
楼”示范项目，可降低实体制造业
的用地成本，助力光电产业“轻
装”前行，计划2026年建成。

计划于今年 4月竣工验收的
高新区光电产业基地二期项目快
人一步，已经完成外立面主体施
工。这个项目又称福建省柔性电
子科学与技术创新实验室，建成
后将作为高新创业园区光电产业
国家基地，带动周边产业园形成
高新区沿江重大科研基地。

“软环境”建设与“硬环境”建
设并驾齐驱。去年，第八届“创客
中国”光电中小企业创新创业大
赛在晋安区福州国际人才港鼓岭
基地举办。晋安区有关负责人表
示，希望通过举办国家级光电专
题赛事促进光电产业创新要素汇
聚，加快科技创新成果落地转化，
完善光电上下游产业配套，培育
一批具有先发优势和全球竞争力
的光电产业领军企业。

去年，第十一届全国大学生
光电设计竞赛东南区赛暨第九届
福建省大学生光电设计竞赛也在
榕举办，吸引了来自 38所高校的
346支队伍参加。

顶层设计层面，福州市印发
实施支持光电产业发展的措施，
将着力点放在载体、资金、人才、
科创上，支持县（市）建设光电产
业园、成立福州光电产业基金二
期、积极引进光电产业人才，进一
步推动打造具有较大影响力的光
电产业聚集区。

市发改委相关负责人表示，
接下来将持续抓好光电产业企业
扶持，强化企业服务及政策保障，
谋划布局第三代化合物半导体项
目，开展重大科学问题和关键核
心技术攻关，打造高能级创新平
台，全面提升产业集群能级。

走向U形曲线的后半段
——福州光电战略性新兴产业集群观察

本报记者 冯雪珠

位于福清融侨经济技术开发区的京东方。本报记者 林双伟摄

▲福米贴片模组项目。本报记者 叶义斌摄

▶高意芯片生产车间。本报记者 邹家骅摄

杨璞一家四口杨璞一家四口。（。（受访者供图受访者供图））

校地联动 双向赋能

仓山新增
1个实践教学基地

本报讯（记者 王玉萍 通讯员 仓组）
记者昨日从仓山区委组织部获悉，仓山团
区委与福建江夏学院公共事务学院近日举
行大学生实践教学基地授牌仪式，福建江
夏学院公共事务学院正式成为仓山区实践
教学基地。

此次校地合作聚焦区域发展、青年人才
队伍建设等需求，加大仓山区与福建江夏学
院在高校毕业生就业创业、青年人才培养模
式创新等方面的合作，突出实践与教学相结
合，做到双向促进、共同发展，引导青年人才
积极投身基层治理。

第七届福州市
师生书法作品展开展

本报讯（记者 燕晓）昨日上午，以“颂改
革开放华章 书家乡巨变新篇”为主题的“乌
石书艺”第七届福州市师生书法作品展在鳌
峰坊李世甲故居拉开序幕。

书法展上，小书法家们现场挥毫写“福”
字，为观展的来宾送上新年的祝福。一时
间，展区内墨香四溢，喜气盈盈。本届师生
书法作品展共展出 300多幅优秀毛笔、硬笔
书法作品。


